



## LE DIRECTEUR GENERAL

---

### **MESSAGE DU DIRECTEUR GENERAL DE L'UNESCO POUR LE DEBUT DE LA DECENNIE INTERNATIONALE DE LA PROMOTION D'UNE CULTURE DE LA NON-VIOLENCE ET DE LA PAIX AU PROFIT DES ENFANTS DU MONDE**

L'Organisation des Nations Unies et l'UNESCO ont été créées pour favoriser l'avènement d'un monde en paix. La paix, c'est plus que l'absence de guerre. La paix implique la justice et l'équité pour tous, en tant qu'elles sont les conditions d'une vie collective harmonieuse et exempte de violence. Cela nous concerne tous, maintenant, mais concerne plus encore nos enfants et les générations à venir. Au cours des dix prochaines années, une occasion exceptionnelle se présentera : celle de mettre en application les déclarations solennelles et les bonnes intentions. Renouvelons donc ensemble notre engagement à tout mettre en oeuvre pour atteindre cet objectif - un monde en paix avec lui-même - dans un siècle nouveau et un nouveau millénaire.

L'Assemblée générale a déclaré la période 2001-2010 "Décennie internationale de la promotion d'une culture de la non-violence et de la paix au profit des enfants du monde". Cet intitulé est porteur d'une grande ambition : il est aussi un appel à l'action. Il fixe le délai dans lequel nous pourrions approfondir nos engagements individuels et collectifs, nous donner les moyens de les respecter moralement et de les tenir dans la pratique.

En centrant notre action sur nos enfants, nous nous engageons implicitement en faveur de l'éducation pour tous, notion qui conjugue éducation formelle et éducation non formelle, et vise à promouvoir une éducation de base de qualité qui repose sur les valeurs universelles - et la pratique - d'une culture de la paix et de la non-violence. Pareille tâche exige la participation active de chacun de nos concitoyens, et ce dans tous les domaines de l'existence : à l'école, sur le lieu de travail, au foyer ; à l'échelon national comme à l'échelon local ; dans le secteur public comme dans le secteur privé et celui des organisations bénévoles. Et surtout, les enfants ne doivent pas être cantonnés dans le rôle de spectateurs ; il faut leur donner les moyens de devenir acteurs, façonnant leur propre vision des choses et leur propre avenir.

De fait, les nations du monde ont soutenu la Déclaration et Programme d'action sur une culture de la paix. En 2000, Année internationale de la culture de la paix, plus de 1 % de la population mondiale a effectivement signé le *Manifeste 2000*, engagement commun à observer, et à mettre en pratique dans la vie quotidienne, les principes universels d'une culture de la paix et de la non-violence. Ces mêmes valeurs ont été adoptées par le Sommet du Millénaire, la plus grande réunion de chefs d'Etat qui ait jamais été organisée.

Ce mouvement qui se dessine est mondial dans la plus belle acception du terme : il rassemble, en faveur du progrès social, toutes les forces issues des sociétés civiles et mobilise leurs énergies, leurs idées et de leurs volontés. Un mouvement planétaire de cette ampleur doit recevoir le soutien plein et entier de la famille des Nations Unies et de tous les Etats membres. Ainsi pourra-t-on utiliser les forces de la mondialisation pour assurer le bien de tous et instaurer un monde meilleur.

La paix peut être à portée de la main ; elle est entre nos mains.

Koichiro Matsuura



DECENNIE INTERNATIONALE  
DE LA PROMOTION D'UNE CULTURE

2001



2010

DE LA NON-VIOLENCE ET DE LA PAIX  
AU PROFIT DES ENFANTS DU MONDE

